

Survivance de structures antiques *Tricio, Rioja*

JEAN PASSINI.

De nombreux auteurs ont insisté, depuis le début du siècle, sur l'importance des chemins dans le processus d'urbanisation¹ et sur la permanence du parcellaire initial au travers des modifications visibles du bâti². Empruntant la voie de recherche qu'ils ont ouverte, nous avons étudié les villes du chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle³ dans le but de préciser les caractéristiques de l'urbanisme médiéval.

Mais, outre l'urbanisme médiéval, des structures antérieures au Moyen âge apparaissent fréquemment, comme à Tricio. Cet article montre la survivance de structures urbaines antiques dans la ville actuelle de Tricio et en propose une datation.

Structure actuelle

La ville de Tricio, qui occupe les pentes et la partie supérieure d'un relief résiduel au milieu d'une plaine à l'est du rio Najerilla, est constituée de deux ensembles que sépare la Calle de la Calzada (fig. 1): une ville haute régulière et un ensemble nord de forme arrondie.

¹ M. Poyte, 1929. *Introduction à l'évolution des villes la leçon de l'Antiquité*. Paris, Boivin; L. de Hoyos Sainz, 1947, «Los viejos caminos y los tipos de pueblos, ensayo geográfico-etnográfico», *Estudios geográficos*, Madrid, pp. 275-313; G. Menéndez Pinal, 1951, *Los caminos en la historia de España*, Madrid, 144 pp.; R. Chevallier, 1972, *Les voies romaines*, Paris, A. Colin, 314 pp.

² A. López Ontiveros, 1971, «Notas sobre el catastro actual como fuente geográfica», *Estudios geográficos*, Madrid, 122, p. 119-143; G. Caniggia, 1976, *Structure dello spazio antropico. Studi e note*, Firenze, 228 pp.; F. Boudon, A. Chastel, H. Couzy y Fr. Hamon, 1977, *Le système de l'architecture urbaine: le quartier des Halles à Paris*, Paris, C.N.R.S.

³ L. Vázquez de Parga, J. M. Lacarra, J. Uría Riu, 1949, *Las peregrinaciones a Santiago de Compostela*, Madrid, C.S.I.C., 3 vols., pl. cartes.